
LA COLUMNA DE JOE BLACK

Como “el más grande acto de masas de
los últimos años” para la izquierda chilena se
anunciaba en la revista Punto Final de
septiembre de 1997 el homenaje al Che
Guevara en el Estadio Nacional en conme-
moración de los 30 años de su fallecimiento.
Se presentarían, entre otros, músicos na-
cionales como Patricio Manns, Sol y Lluvia y
Schwenke y Nilo, pero sobre todo destacaba
la figura del cubano Silvio Rodríguez. Pese a
su juventud, la coordinadora de tamaño
evento era Jeannette Jara Román, entonces
presidenta de la Federación de Estudiantes
de la Universidad de Santiago. 

La publicación contenía una entrevista de
Jara a página completa, fotografía incluida,
quien destacaba el significado político que
tenía para ella y el Partido Comunista el
acontecimiento, el que trascendía con cre-
ces la música. “Pretendemos también rendir
un gran homenaje a la revolución cubana, a
sus valores y principios, y quizás lo más
importante: esta será la más grande activi-
dad de la Izquierda chilena en estos años,
una Izquierda viva, unida y con sentido de
futuro”, sostenía Jara.

Una y otra vez reafirmaba la “vigencia del
Che en los jóvenes chilenos”, “su legado
humanista, que tiene relación con el hombre

que estuvo dispuesto a luchar, hasta entre-
gar su vida por lo que consideraba justo y
correcto”. “Era de aquellas personas que
enaltecen la política como opción de vida”,
consignaba la entonces dirigente estudiantil.
“Este legado hay que saber entregarlo a las
nuevas generaciones con mucha fuerza”,

decía. La admiración de Jara por él la lleva-
ba a sostener que “el Che parece de otro
planeta”.

Al encuentro estaba invitado también
como gran figura el hijo del Che, Camilo
Guevara, que en una conferencia de prensa
resaltaba “no creo que Fidel sea un dicta-
dor”, que “Cuba es una potencia política” y
rememoraba “la colaboración de Cuba con
Nicaragua y con Chile en distintos momen-
tos. En verdad, la Revolución es un ejem-
plo”, sostenía.

Por su parte, en una entrevista previa al
concierto, Silvio Rodríguez definió a Gueva-
ra como “un ejemplo de su generación muy
difícil de imitar”. Recordó que “cuando tenía
nueve o diez años jugábamos con soldaditos
a los casquitos (soldados de gobierno) y
rebeldes, y dentro de mis soldados había
uno con ametralladora que era el Che”.
“Ahora ya no soy tan niño, pero sigo tenien-
do aquel héroe”, finalizaba el cantante.

Pese a que el acto tuvo que postergarse
un día por el mal tiempo, concurrieron más
de 60 mil personas y los medios de la época
consignaban que “los asistentes se mantu-
vieron tranquilos y ordenados y no hubo
mayores incidentes”. En el PC celebraron el
acto como un gran éxito.

Al Estadio Nacional con el Che: el masivo
acto que coordinó Jeannette Jara

El esquiador fue el encargado de
llevar en sus manos la bandera
chilena en los Juegos Olímpicos de
Invierno de Pyeongchang (Corea del
Sur), en 2018. Actualmente, está
entrenando para representar al país
en los Juegos Olímpicos de Invierno
en Milán y Cortina d’Ampezzo, en
2026, en la disciplina de esquí alpino
o esquí de descenso, que consiste en
bajar a gran velocidad por la pista.

—¿Qué cosas buenas tiene el
esquí que otras disciplinas no
tienen?
—El esquí tiene algo particular,
que es que uno está inmerso en la
naturaleza. Siente la velocidad en
la cara, la adrenalina. Conoces
lugares muy prístinos y bonitos y,
al mismo tiempo, mi deporte es
muy preciso. Uno compite contra el
tiempo, no hay jueces, se sabe
siempre quién gana y quién no. Lo
que lo hace, también, un deporte
muy competitivo.

—¿Qué es lo más difícil del
deporte del esquí alpino, don-
de el objetivo es realizar un
descenso en el menor tiempo
posible?
—Lo más difícil del esquí alpino es
ganarse a uno mismo. Competimos
contra el reloj, no contra los ad-
versarios. En la pista baja uno a la
vez, y cada uno tiene que hacer lo
mejor posible, desafiándose a uno
mismo, tratando de luchar con el
miedo, con la presión, el terreno en
sí, la dificultad para hacer la mejor

representación. Uno se puede
preparar cuatro años para una
bajada de dos minutos y jugárselo
todo en ese instante.

—En los dos últimos años ha
nevado mucho en nuestras
montañas. ¿Cómo es para
alguien, cuya cancha profe-
sional es la nieve, ver a tanta
gente gozar de ella?
—Sí, efectivamente, hemos tenido
muy buenas temporadas. Para
alguien cuya profesión está ligada
a la nieve, ver la blanca montaña,
nevada, es de las cosas más lindas
que puede haber. Y justamente,
también, ver a los chilenos esquiar.

—¿Por qué en el hemisferio
sur no se ha consolidado el
deporte del esquí? ¿Falta
algo? ¿O es que falta nieve?
—Bueno, el hemisferio sur tiene
aproximadamente un 20% de la
población mundial, sino menos. Por
lo tanto, si de esa población usamos
solo la que esquía, básicamente,
tienes tres países: Argentina, Chile,
Nueva Zelandia, y un poco en
Australia. No es mucha la gente del
hemisferio sur que pueda esquiar,
la masa crítica es muy chica.

—Fue abanderado de Chile
en los Juegos Olímpicos de
Invierno de Pyeongchang,
Corea del Sur. ¿Cómo
fue esa experiencia?
¿Le daba miedo que se
le cayera la bandera?
—Esa experiencia fue
muy buena, porque me
corté la mano grave-
mente con los esquís
50 días antes, y siem-
pre peligró mi participa-
ción. Entonces, haber sido
el abanderado, sin saber un par de
meses antes si iba a poder estar
ahí, fue algo muy satisfactorio.
Fueron juegos muy buenos, tuve
una buena performance. Sobre la
bandera, efectivamente, me cos-
taba agarrar el asta, porque yo no
tenía movilidad en la mano iz-
quierda. (Para esquiar) tuve que
amarrarme el bastón; por lo tanto,
hicimos lo mismo con la bandera.
La amarré con un velcro.

—Su objetivo es “conquistar
la primera medalla olímpica de
invierno para Latinoamérica”
en los Juegos de Invierno
2026 en Milán y Cortina
d’Ampezzo. ¿Cómo se está

preparando? 
—Actualmente, me estoy prepa-
rando para este hito histórico, en
la fase de preparación física, de
fuerza más general, a las ya más
específicas. De mediados de julio
a principios de agosto, vamos a

empezar a esquiar. ¿Por
qué tan tarde? Porque

el hemisferio norte es
el que lidera todo este

cuento. Hay que prepa-
rarse para el pique de

febrero (los JJ.OO.).
Entonces, vamos a esquiar
hasta que quede nieve en

el sur de Chile, y después,
hacemos el puente y nos

vamos a América del Norte.

—¿Es solitario ser esquiador
profesional en Chile? 
—¡Por el contrario! Chile es el
país número uno de entrenamien-
to en el verano europeo. En el Top
30 de hombres en descenso,

probablemente haya 25 acá
en Chile entre agosto y

septiembre. Entonces, es
como una mini “Copa del
Mundo”. Los invitamos a
asados, les mostramos

otras cosas de Chile para
representar bien al país y

que se lleven no solo la nieve,
sino cómo somos la gente

chilena. Es más solitario,
justamente, tener que vivir y

competir en el hemisferio
norte por cuatro, cinco
meses, porque no tene-

mos carreras en Chile al
más alto nivel.

—¿Cuál es la cancha más
linda de Chile?

—Yo diría que la cancha más linda
de Chile debe ser esquiar en el
volcán Lonquimay, en Corralco,
hacer un descenso desde el cum-
bre mirando varios volcanes

chilenos. Y si no, la clásica Roca
Jack en Portillo, que fue

donde se hizo el mundial
del 66. n

Henrik von Appen: “Uno se
puede preparar cuatro años para
una bajada de dos minutos”
ÁNGELES GUZMÁN

El esquiador está entre los mejores de su disciplina 
CUEN

TAN
CÓMO

“Chile es el país número uno de entrenamiento en el verano
europeo. En el Top 30 de hombres en (la prueba de) descenso,
probablemente haya 25 en Chile entre agosto y septiembre. Es
como una mini ‘Copa del Mundo’. Los invitamos a asados, les
mostramos otras cosas de Chile para representar bien al país”. 
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CUENTAN QUE

El fracaso de la candidatura de Gon-
zalo Winter, en las primarias pasadas,
encendió alarmas en el Frente Amplio
sobre quienes serían los principales de la
exigua votación obtenida. 

Algunos apuntan a quien fue la jefa de
campaña de Winter, la diputada Gael
Yeomans. Otros, a que el candidato
cometió errores que le costaron caro y
no sumaron en su votación, como los
ataques a Carolina Tohá y la ex-Concer-
tación, mientras, dicen, se desangraba el
voto frenteamplista en dirección a la
candidata del PC, Jeannette Jara. 

En el oficialismo y en parte del FA que ocupa cargos en La Moneda hay
quienes responsabilizan a dos de los hombres clave de la campaña y la
franja televisiva: Francisco Villarroel, asesor estratégico del candidato, y
Manuel Labra. 

Otros acusan directamente a la directiva nacional y afirman que gran
parte de los involucrados en la campaña eran cercanos a la presidenta del
Frente Amplio, Constanza Martínez, y quieren ver un mea culpa de su
parte. 

En el partido comentan que la próxima semana se llevarían a cabo dos
comités centrales, el 8 y 10 de julio. Respecto de esas reuniones, también
se ha generado debate interno, porque había un grupo que insistía en
tener una instancia de análisis crudo ante el fracaso electoral y empezar a
elaborar una estrategia parlamentaria con el nuevo escenario tras la
primaria. 

El excandidato del FA,
asumiendo su derrota.
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LAS DISPUTAS INTERNAS QUE
QUEDARON EN EL FA TRAS LOS
MALOS RESULTADOS

La publicación de Punto Final, el año 97, con
foto de Jara. La militante del PC fue la
coordinadora del homenaje al Che Guervara.

¿Se acuerdan de esa canción de fines de
los 70 que se llamaba como el título de esta
columna?

“Yo soy así, es mi forma de ser/Qué te
puedo decir amor/Soy bueno, soy malo a
veces/Y no puedo ser mejor… Quiéreme tal
como soy/con mis noches y mis días/con
mis penas y alegrías”.

Era romántica. Y la tesis es muy práctica:
el compositor le pide a su pareja que no trate
de cambiarlo, porque es imposible, y que lo
ame así o que mejor se vaya.

Me acordé de esta canción esta semana
a propósito del triunfo de Jeannette Jara
en las primarias de la izquierda y el debate
que se abrió sobre la necesidad de que ella
se “descomunistizara” (creo que así es el
neologismo).

Me sorprendió mucho que tres varones (y
también barones) del Partido Comunista
salieran a anunciar que Jeannette Jara sus-
pendería su militancia en el PC: Daniel Ja-
due, Marcos Barraza y Lautaro Carmona, en
ese orden.

Fue uno de los ejercicios de mansplai-
ning más flagrantes que he visto en los últi-
mos meses. Ella, talentosa como es, ese

mismo día salió a poner a los tres barones
en su lugar: “Algunos tienen ideas que
quieren proponerlas, como que suspenda o
que no suspenda, pero cuando haya una
decisión al respecto, seré yo quien respon-
da”. Bien, Jeannette.

Pero lo de fondo es si la candidata de-
bería o no suspender su militancia co-
munista, y si eso sería bien o mal vis-
to por el electorado. Y hay que ver si
eso es incluso posible.

Salirse del Partido Comunista es
como renegar de la familia. Es como
cambiarse el apellido para hacerlo más
winner: Jeannette Jarry. O más táctico:
Jeannette Jarelet. O más cinematográfico:
Jeannette O’Hara.

Entretenido, pero mi opinión es que no
pega mucho. Es muy tosco.

Yo creo que los partidarios de Jeannette
Jara deben resignarse a que ella es comu-
nista, desde hace 35 años. Eso es lo que es.
Y recomiendo que la quieran tal como es.
Con sus noches y sus días, con sus penas y
alegrías, con su marxismo y su leninismo. 

Ella, de hecho, ha tratado de sacar su
campaña del eje comunista-no comunista.

Y la ha tratado de llevar al ámbito de lo
emocional. “Yo vengo a ofrecer mi cora-
zón”, fue lo primero que dijo la noche en que
ganó la primaria, citando a Fito Páez. Y su
imagen icónica de campaña es ella tocán-
dose el corazón con las dos manos. Los co-
lores son cálidos y las postales de su ima-
ginería electoral parecen carátula de no-
vela romántica.

Todo esto no es nuevo, desde luego. La
primera en usar la “técnica cardio” en una
campaña presidencial fue Michelle Bache-

let. En mi libro “Los políticos del Bicentenario
según Joe Black” (2010) bauticé a Bachelet
como la “Doctora Cariño”, y el gran Jimmy
Scott la ilustró levitando y lanzando corazones
al soplar a través de una varita de burbujas.

Es que lo de Bachelet era una estrategia de
un cariño más universal, destinado a todas y
todos. Lo de Jara, en cambio, es una cuestión
más romántica, de frentón seductora.

Creo que le puede funcionar con una parte
del electorado.

Lo único que me genera algunas dudas es
que estamos hablando del comienzo de una
carrera presidencial, no del comienzo de una
carrera en Tinder. Pero falta mucho todavía.

Quiéreme tal
como soy
Yo creo que los partidarios

de Jeannette Jara deben

resignarse a que ella es

comunista, desde hace 35

años. Eso es lo que es. Y

recomiendo que la quieran

tal como es. Con sus noches

y sus días, con sus penas y

alegrías, con su marxismo y

su leninismo. 
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